

<b>Medio</b>	Diario Financiero
<b>Fecha</b>	18-11-2010
<b>Mención</b>	El Observatorio Social de la UAH realizó la encuesta post terremoto. Habla Claudia Sanhueza, académica e investigadora de la Universidad, encargada del sondeo.

PESE A QUE ANTECEDENTES YA ESTÁN DISPONIBLES, LA MONEDA HA POSTERGADO EN DOS OPORTUNIDADES SU DIFUSIÓN

# Gobierno ad portas de dar a conocer los resultados de encuesta Casen Post Terremoto

- Fuerte impacto en el empleo de las zonas devastadas, podría ser considerado uno de los mayores problemas, de acuerdo a los resultados de la medición.

Tras más de seis meses de trabajo, La Moneda daría a conocer en los próximos días el contenido del estudio que monitoreó Mideplan.



PRESIDENCIA

## CLAUDIA BETANCOURT

Tras las fuertes críticas opositoras a la lentitud y poca eficacia del gobierno para superar los problemas derivados del terremoto y maremoto, el Ministerio de Planificación (Mideplan) ya cuenta con los antecedentes de un sondeo estrechamente relacionado con la tragedia.

Se trata de la encuesta Panel Casen Post Terremoto 2010, que tiene como objetivo recoger el impacto y los efectos que tuvo en la población el sismo del pasado 27 de febrero, principalmente en la zona centro sur del país.

El estudio, cuya difusión ha sido postergada en dos oportunidades (septiembre y principios de noviembre) permitirá realizar una comparación de la situación socioeconómica antes y después de la catástrofe, lo que abre

la posibilidad de relocalizar las políticas sociales del Ejecutivo hacia los sectores que aparecen como más vulnerables.

### Impacto en el empleo

Según fuentes de gobierno, uno de los principales efectos del terremoto en la

población estaría relacionada con el empleo y por ende, con el ingreso económico de las familias que viven en las regiones donde golpeó más fuertemente la tragedia, lo que podría provocar un incremento en la línea de la pobreza.

De hecho, en las comunas

donde las fuentes laborales fueron destruidas total o parcialmente, se puede observar más directamente los efectos del desastre con un importante número de personas desempleadas.

A esto se suman aspectos relacionados como la vivienda, salud y educación, áreas en las que trabaja un Comité Interministerial de Infraestructura Ciudad y Territorio (Comicyt) liderado por el ministro de Obras Públicas.

Los costos que representó el terremoto y maremoto, según informó en su oportunidad, el presidente Piñera, supera los US\$ 30 mil millones. Eso significa el 18% del Producto Interno Bruto (PIB) del país.

### Información adicional

La encuesta Panel Casen Post Terremoto, está diseñada como una nueva recopilación de información socioeconómica a un grupo de hogares provenientes de la muestra original de la Encuesta Casen 2009, que sondeó más de 70 mil hogares a lo largo de Chile.

De esta cifra y de forma aleatoria, fueron elegidos 22 mil hogares con representatividad regional y provincial de las zonas desvastadas por la catástrofe.

Para el ministro de Mideplan, Felipe Kast, la finalidad es sacar una "sobrepoblación" en las zonas afectadas,

y así tomar con una mayor precisión, elementos como la movilidad territorial, período del ingreso por muertes de familiares, entre otros aspectos. Añadió que el terremoto afectó la capacidad de generar ingresos de una parte de la población.

El Observatorio Social de la Universidad Alberto Hurtado fue la entidad encargada de aplicar la encuesta y fue medido principalmente, en las regiones de Valparaíso, Metropolitana, O'Higgins, Maule y Biobío.

Entre los meses de mayo y junio se efectuó el levantamiento de la información con un costo aproximado de \$ 400 millones, cuyos resultados se consideran "la línea base" de las políticas sociales del gobierno y que tendrían un impacto en las políticas sociales.

El cuestionario o el instrumento de medición, contiene básicamente, las mismas preguntas de la encuesta original Casen 2009 con algunas especificaciones que buscan identificar los impactos del terremoto/tsunami en aspectos productivos, psicológicos y de organización social.

Las preguntas son abiertas y cerradas de carácter simple cuya aplicación en promedio es de alrededor de 40 minutos relacionados con el componente familiar.

Los costos del terremoto y maremoto superaron los US\$ 30 mil millones, un 18% del PIB.

## ■ Evaluación de la política social

La meta del gobierno de Sebastián Piñera es entregar su mandato, en marzo de 2014, con la extrema pobreza erradicada. Según la Encuesta de Caracterización Socio-Económica Nacional (Casen), aplicada entre noviembre y diciembre de 2009 a 71.460 hogares del país, se registró un aumento de la pobreza.

Así es como, en 2009 y tras la crisis mundial que impactó a Chile, un 15,1% de la población se encontraba en situación de pobreza, lo que equivale a 2.564.032 personas. Ello significa un incremento de 1,4 puntos porcentuales y que hay 355.095 pobres más que en 2006.

Similar comportamiento experimentó la indigencia o extrema pobreza. Mientras en 2006, el 3,2% de la población se encontraba en esta situación, lo que equivale a 516.738 personas, en 2009 la indigencia se elevó hasta el 3,7%, lo que representa 634.328 personas.

Los datos confirman la fuerte relación entre empleo y pobreza. Mientras la tasa de desocupación alcanza a un 51,0% en la población indigente y a un 31,5% en la población pobre, para población no pobre sólo llega a un 7,9%.

La encuesta Casen es el principal instrumento de medición para el diseño y evaluación de la política social existente en nuestro país. En ese marco, el gobierno se ha abocado a realizar algunos ajustes al sondeo que van en la línea de una periodicidad menor (2 años) para lograr resultados que permitan generar políticas eficaces en pos de disminuir la línea de la pobreza.

CLAUDIA SANHUEZA DE U. ALBERTO HURTADO, ENCARGADA DEL SONDEO

## El empleo es el mayor impacto, a corto plazo, del terremoto

■ Estudios sobre estas tragedias muestran que las economías se recuperan.

Para la académica de la Universidad Alberto Hurtado, Claudia Sanhueza, uno de los aspectos interesantes de la encuesta Panel Casen Post Terremoto 2010, es que permitirá comparar a la población que no fue afectada con el terremoto y sus condiciones y la que

sí resultó afectada. Es decir, precisa, permitirá tener evaluaciones de cómo impacta realmente en el bienestar de las personas, en su nivel económico, educacional, y de salud.

Sanhueza explica que para realizar una política eficaz es necesario comparar las regiones más afectadas y las que no sufriendo ningún impacto. "Para hacer una evaluación robusta hay que comparar las regiones no afectadas, esa es la manera de generar una política realmente eficaz".



La experta sostiene que el elemento o aspecto que podría verse más afectado por el terremoto son las fuentes de trabajo.

"En las ciudades donde las fuentes de trabajo fueron destruidas se ve un problema fuerte de gente que necesita empleo y no puede encontrar. Ahora, uno podría pensar que las personas pueden emigrar hacia otras fuentes de trabajo".

### Recuperación

Respecto de los efectos a largo plazo, Claudia Sanhueza, señala que según datos internacionales y estudios que se han realizado en Japón, por ejemplo, la economía finalmente se recupera y no hay más pérdidas.

La Universidad Alberto Hurtado es la institución encargada de levantar los datos de la Casen 2009 y por ende, estuvo a cargo de la encuesta Casen Post Terremoto 2010.